

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 9 DE OCTUBRE DE 1789.

*Varsovia 5 de Setiembre.*

**P**or hallarse enfermo el Príncipe Poninski no ha comparecido hoy en el Tribunal de la Dieta; pero habiéndosele intimado produxese todos los documentos y papeles de su correspondencia mientras obtuvo el encargo de Mariscal, citó á mas de 20 personas para que presentasen algunos de dichos documentos. Tratóse en el Tribunal de la legitimidad de estas citas; pero no se dice lo que se acordó.

En la primera Junta que se tuvo para esta causa, solicitó el acusado se hiciese mas suave su encierro; y tampoco se resolvió sobre ello.

Los Turcos y los Rusos se acercan unos á otros en las inmediaciones de Coggia, entre Oczakow y Akierman. El Príncipe Potemkin ha destacado un cuerpo para contener á los enemigos.

En una carta de Constantinopla del 8 de Julio se leen las particularidades siguientes. „Ha habido en el Cuban un combate entre los Rusos y el Baxá Battal; quedó la ventaja por este último, quien despues hizo un desembarco en Crimea, y se apoderó (segun dicen) de Jenikale; pero esto no está seguro como la victoria que alcanzaron los Tártaros Lesghies y Cabardinianos forzando las líneas de los Rusos entre Catherin-gorod y Mozdock, destruyendo el castillo de S. Jorge, y asolando todos los distritos de los contornos. Aquellos pueblos numerosos y agueridos están auxiliados por 40<sup>00</sup> Genízaros de Kaas y de Erzerum. El Kan de la Gran Buchâria, que es un Príncipe poderoso, se ha declarado tambien contra los Rusos, y no se duda haga una invasion en el pais de Astracan. — Dícese que una division de la esquadra grande Otomana ha ido á sostener las operaciones del mencionado Baxá Battal.“

*Petersburgo 28 de Agosto.*

**L**a Emperatriz volvió el 20 del Sitio de Czarskozelo al Palacio de esta Capital, y el mismo dia asistió al *Te Deum* que se cantó por la victoria de Foksan.

Ha publicado la Corte noticia de los últimos combates navales entre nuestras esquadras y las Suecas. En el del 26 de Julio, en que mandaba á la enemiga el Duque de Sudermania, y á la nuestra el Almirante Tschitschakow, no tuvimos segun esta relacion mas que un Capitan, un Teniente, 2 Guardias Marinas y 27 soldados ó marineros muertos, con

con otro Capitan , 3 Tenientes , 2 Guardias Marinas y otros 115 hombres heridos. De nuestros baxeles solo el nombrado Deris padeció algunos daños de consideracion por haberse reventado en él 3 cañones durante el combate. Consta por la misma noticia que sin razon se atribuyó el Rey de Suecia la victoria , supuesto que el Comandante Ruso no evitaba el encuentro de los enemigos ántes de juntarse con la esquadra que salió de Copenhague ; que rechazó á los Suecos, quienes abandonaron el mar de batalla; y que los persiguió sin dexar de mostrarse dispuesto á renovar la accion hasta que los Suecos huyendo de ella se encerraron en Carlsrona.

La segunda noticia que acaba de publicar el Gobierno es la que anticipa el Príncipe de Nassau Siegen, Vice Almirante y Comandante de la esquadra de galeras, sobre el combate del 24 de Agosto. Refiere que entre las islas Kusalmulem, Kotka y Musala atacó á las galeras enemigas mandadas por el Almirante en xefe Conde de Ehrenswerd, y al cabo de 14 horas alcanzó una victoria completa, quedando en su poder el navio Almirante de los enemigos, otras 4 velas gruesas, una galera y un cutter, muchos Oficiales de todos grados y mas de 100 marineros. Despues de esta derrota huyó el resto de la esquadra Sueca muy maltratada, pegó fuego á todos sus transportes, y perseguida por la nuestra tuvo que acogerse á la embocadura del rio Kiumen. Cogimos tambien la bandera del Almirante de los enemigos. Nuestra principal pérdida consiste en 2 galeras que se volaron. — El Príncipe de Nassau ofrece una relacion mas circunstanciada, y hace los mayores elogios del valor é intrepidez de las tropas que pelearon en aquel lance, particularmente de las Guardias de la Emperatriz que sobresaliéron por su ánimo y ardor. Ayer se cantó aquí *Te Deum* por este señalado triunfo.

*Stockolmo 4 de Setiembre.*

**H**a escrito el Rey al Consejo de Regencia una carta, fecha en Sveaburgo á 29 de Agosto, refiriendo las circunstancias de la batalla naval de las esquadras de galeras, y se ha dado inmediatamente á luz. Dice así:

„Querémos comunicaros un combate largo y obstinado que nuestra esquadra de galeras ha dado á nuestra vista, y baxo las órdenes del Almirante Ehrenswerd, á la Rusa compuesta de galeras y xabeques, mandada por el Príncipe de Nassau, el Caballero de Litta, y Mr. Kruse, Xefe del Almirantazgo Ruso, cerca de Swensksund y Kolkasari. Empezó el 24 de Agosto á las 10 de la mañana, y duró con un fuego continuo hasta las 9 de la noche. Aunque nuestra esquadra se halló todo este tiempo entre dos fuegos muy vivos, alcanzó no obstante la victoria á las 7; de suerte que los enemigos, que en número de 28 velas nos habian cogido por la espalda viniendo del lado de Aspo, fuéron enteramente deshechos; cayéron en nuestro poder 3 de sus navios, y otros 20 arriaron bandera. Casi en aquel tiempo la esquadra enemiga que se hallaba al Oeste, compuesta de galeras, medias galeras y barcas cañoneras, consiguió desembarazar el paso; que el Almirante

Sue-

Sueco habia cortado la noche ántes con maderos y otros materiales que echó á fondo; y quando se intentó estorbar á los enemigos en esta empresa, encalló una galera, y otra quedó tan maltratada que no pudo maniobrar. En consecuencia se mandó la retirada, la qual se hizo en el mejor órden posible, y con tanta mas facilidad quanto la esquadra enemiga que vino de Aspo se hallaba maltratada en términos de costarle mucho trabajo el huir. La nuestra se retiró baxo la fortaleza de Swartholm. La pérdida de los enemigos consistió en dos galeras grandes echadas á pique, otra que se voló, una bombardarda que apresámos y tuvimos que abandonar despues de recoger la tripulacion; y ademas dos xabeques igualmente maltratados, y las 20 velas que arriaron bandera, las quales habiendo perdido sus masteleros y aparejo fuéron conducidas á remolque. Por nuestra parte perdimos las dos galeras ya mencionadas; otra que cubria nuestra retirada fué cogida por los Rusos á las 10 de la noche despues de un combate de 12 horas, durante el qual consumió sus municiones y parte de sus cañones quedáron desmontados; finalmente la fragata Trolle, que baró habiendo perdido todos sus Oficiales, y la otra que mandaba el Mayor Hagenhusen, quien viendo no podia salvarse, mandó pegarla fuego. (Confirman este hecho algunos hombres de su tripulacion que se libraron en el bote.) El resto de la esquadra se halla ahora cerca de Swartholm, y ha recibido daños tan cortos, y perdido tan poca gente que podrá volver al mar al cabo de dos dias así que esté provista de víveres y municiones. Los enemigos tuvieron dobles daños que nosotros, supuesto que emplearon toda su esquadra de xabeques, galeras, bombardas &c., con las quales creian destrozarse enteramente á la nuestra, y que segun informes de los Oficiales que hémos hecho prisioneros, se vió forzada á entrar en el primer puerto, á fin de reparar el descalabro bastante considerable para impedir que salga en mucho tiempo al mar. Si no hubiesen los enemigos hallado modo de superar los obstáculos que impedian la entrada de Swenk-sund, en lo qual tuvieron mucha pérdida de gente, hubiera nuestra esquadra logrado la victoria mas completa." Siguen los elogios de los Oficiales, tropas y tripulaciones; y ofrece S. M. una lista de los muertos y heridos. Ha recompensado el Rey con la Gran Cruz del Orden de la Espada al Baron de Rayalin, su Ayudante de Campo general. Tambien creó Caballero al Alferez Hagelberg promoviéndole á Teniente de dicha esquadra. Pasó S. M. á Lovisa y Sveaburgo á acelerar las disposiciones hechas para salir quanto ántes en busca de los enemigos, que permanecen en Kolkásari, donde se concluyó el combate, y allí se ocupan en reparar sus daños.

El Baron de Rayalin habia sido cortado por los enemigos; pero ha vuelto á Helsingfors con 5 galeras y otras embarcaciones. El Alferez Hagelberg defendió valerosamente solo con su barca cañonera á dos transportes contra un navio de altobordo enemigo.

En los puertos de Finlandia se trabaja para reforzar dicha esquadra; con la qual se unirán en breve varios buques construidos aquí y en Westerwick.

La Junta encargada del vestuario del Ejército ha recibido orden de comprar 200 pares de zapatos de invierno, y otros tantos pellicos para las tropas.

El 25 de Agosto se embarcáron aquí para Finlandia algunos cuerpos de Infantería, Dragones y Cosacos.

*Copenhague 1.º de Setiembre.*

Han salido para el Báltico el navio de línea Fionia, y las fragatas Moen y Cronburgo.

Parece que Mr. Elliot, Ministro Británico en esta Corte, se restituirá en breve á Lóndres.

Segun Cartas de Islandia del 29 de Julio fuéron en todo el mes de Junio frequentísimos allí los terremotos, ocasionando algunos desastres. En Reikum y Heblisheida han brotado manantiales de agua caliente.

*Weiskirchen 30 de Agosto.*

Un Oficial vino aquí ántes de ayer de Viena con pliegos, é inmediatamente se juntáron en casa del Feld Mariscal Laudon los Generales Colloredo, Rouvroy y Kinski, como tambien el Mayor general Mikowiny. Ayer hubo otra conferencia desde las 8 de la mañana hasta las 12, asistiendo á ella los mencionados Generales y los demas que se hallan aquí. Poco despues se dió orden para que el Ejército se pusiese en marcha en 3 columnas para Servia, y se juntase el 11 de Setiembre cerca de Banofze. Hoy salió la Brigada del Príncipe de Witemberg; los 10 batallones de Granaderos seguirán el dia primero y el segundo del mes inmediato á las órdenes del Teniente Feld Mariscal Browne, y de los Mayores generales Szkaray y Wenkheime; y el cuartel general con el resto de las tropas saldrá el 3.

*Semlin 31 de Agosto.*

Hoy se han mandado formar 4 reductos para cubrir el dique de Beschania, y se han empezado á reparar los puentes inmediatos á aquella calzada. Acaba de llegar el General Zehenter encargado de hacer las prevenciones necesarias para recibir al Ejército grande que se espera en estos contornos. Se han puesto sobre el pié de guerra los 4 batallones del Archiduque Fernando y de Nadasty, y vendrán de guarnicion á esta plaza. Las tropas que habia cerca de Ruma están en camino para Banofze. Dícese que 40 batallones pasarán el Sava á mediados de Setiembre.

La artillería de Belgrado hace diariamente fuego á nuestros piquetes. Las barcas enemigas armadas se adelantan por el Sava hasta Ostrowitza, y por el Danubio hasta Panczova. Esta mañana, casi al amanecer, se acercáron á Ofza unas 30, y habiendo hecho algunas descargas bastante vivas, se retiráron con mucho silencio. Se ha reforzado aquel puesto para su mayor seguridad.

*Viena 7 de Setiembre.*

Prosigue felizmente el Emperador en su convalecencia en Hezendorf.

Avisan de nuestro Ejército la llegada del Archiduque Francisco; y que

que el General Pellegrini se ha transferido á Temeswar.

De Semlin escriben con fecha del 20 de Agosto que un destacamento Turco de 300 hombres atacó á uno de nuestros puestos avanzados; pero acudiendo á su refuerzo algunas tropas obligáron á los enemigos á retirarse, sin mas pérdida por nuestra parte que 11 hombres.

No se ha confirmado la muerte del Mariscal Haddick. Parece dió motivo á esta noticia el haberse visto aquel General muy apurado algunos dias.

Tampoco se verifican hasta ahora las voces divulgadas de que la Sublime Puerta habia dado libertad á Mr. Bulgakow, Ministro de Rusia en Constantinopla; las cartas de aquella Capital solo dan esperanzas de ello.

Aunque se dixo en varias Gazetas que las tropas Autriacas habian pasado el Sava y el Danubio, no hay noticia que lo confirme; pero las 5 divisiones que salieron de Gradisca para Semlin llegaron el 14 de Agosto á Mitrowicz, y siguiéron por Ruma y Ogar hasta las orillas del Sava cerca de Polievcze, donde habrán acampado esperando nuevas órdenes.

*Breslaw 1.º de Setiembre.*

El Príncipe Radziwil tuvo el 25 del mes anterior audiencia del Rey, en la qual presentó á S. M. algunos Caballeros Polacos. Quatro dias despues hizo el Soberano la revista de las tropas cerca de Lissa.

*Hamburgo 12 de Setiembre.*

Habian los Rusos obligado á la Curlandia el año último á cerrar el puerto de Liebau para los Suecos; pero el Gobierno ha vuelto ahora á franquearlo para el comercio de todas las naciones.

Las tropas Prusianas apostadas cerca del Vístula, que se pusieron en el pié de guerra debiendo estarlo hasta 1.º de Noviembre próximo, permanecerán así por nueva orden hasta principios de Mayo del año que viene.

Parece que el Rey de Suecia está resuelto á continuar con vigor durante el invierno la campaña en Carelia, donde se halla el teatro de la guerra por las buenas disposiciones del Monarca, cuyo Ejército tiene varios puestos en territorio Ruso.

Se esperan noticias de un encuentro entre las tropas Turcas del Baxá Hassan, y las Rusas del Príncipe Repnin, que sigue su marcha entre el Danubio y el Niester buscando á los enemigos.

Ofrecen muchas dudas sobre el sitio de Belgrado las cartas que llegan de aquellos parages. Las de Semlin del 27 de Agosto no hacen mencion del sitio, ni del paso del Ejército por el Danubio; y solo expresan que la guarnicion de aquella plaza Turca molesta incesantemente así por agua como por tierra á los puestos avanzados Imperiales, bien que sin causarles mucha pérdida.

*Londres 19 de Setiembre.*

Ha nombrado el Rey Directores generales de correos y postas á los Condes de Westmoreland y Walsingham; y al de Chesterfield al empleo

**pleo de Superintendente de las casas de moneda.**

En la Secretaría de Estado se han recibido cartas de nuestro Ministro en Brusélas, y de Mr. Fitzherbert, Embaxador de Inglaterra en el Haya, que algunos suponen ser relativas á las negociaciones de paz entre Rusia y la Puerta. Se asegura tambien estarse concluyendo los artículos preliminares entre el Emperador y la Turquía, y se cree en consecuencia haya una suspension de hostilidades entre las dos Potencias, en la qual intervendrán las Cortes mediadoras.

En la fragata Vestal, que ha salido para la India, se envian instrucciones muy extensas al Lord Cornwallis y demas Gobernadores Ingleses, prescribiéndoles el modo de conducirse en caso de ocurrir inquietud en los establecimientos Franceses de aquellas regiones; pues se teme que Tipoo Saib, en fuerza de sus tratados con Francia, emprenda alguna expedicion contra nuestros aliados.

Se han despachado en la fragata Guardian de 44 cañones muchas camas, ropas y otros efectos para la Bahía de Jackson, y 25 delinquentes la mayor parte carpinteros y herreros. Tambien se han embarcado en el mismo buque un Botanista con varios instrumentos para conservar las plantas raras que encuentre en aquellos paises remotos, y traerlas al jardin Real de Kew.

Los descubrimientos hechos recientemente en la costa Nordeste de América, y las pieles finísimas que se podrán conseguir allí, serán de mucha utilidad y ventaja para la Compañía mercantil de Hudson. Mr. Dalrymple, cuyas Memorias náuticas gozan tanto aprecio, comunicará todas las noticias que se requieran para el aumento y mejora de este ramo de comercio.

En una carta de Jamayca se han recibido algunas observaciones meteorológicas. El 19 de Junio señaló en Kingston el termómetro de Farenheit, expuesto al Norte y á la sombra, el gr. 90 por espacio de 3 horas, lo qual viene á ser 14 gr. mas alto de lo que se ve en Europa durante los mayores calores del verano; bien que aquel dia, no obstante un viento fresco de mar que se levantó, fué uno de los mas calientes que ha habido en Jamayca de algunos años á esta parte.

Varios avisos de América contextan en que segun informes se puede esperar en los Estados de Nueva Yorck y Pensilvania una cosecha de azúcar suficiente para el consumo de todos los Estados Unidos, y quizá mas adelante para establecer un ramo de comercio: siendo de notar que no se emplearán esclavos en su cultivo ni manipulacion. En Nueva Jersey se quedaba trabajando un número considerable de calderas para los colonos de la Nueva Inglaterra establecidos á las orillas de los rios Susquehannah y Delaware, que se dedican á este plantío. Añaden que el Congreso piensa rebaxar los derechos del rum procedente de Jamayca, y que se anularán ciertas restricciones que existen contra el comercio de Inglaterra, pudiendo suceder que se forme un Tratado entre aquellos Estados y su antigua Metrópoli.

*Haya 20 de Setiembre.*

**A**ntes de ayer comunicó el Statuder al Presidente de los Estados Generales, y á los individuos de la Regencia y de los Colegios de Gobierno, haber ajustado el matrimonio del Príncipe Guillermo Federico de Orange y Nassau con la Princesa Federica Luisa, hija 2.<sup>a</sup> del Rey de Prusia; y el de la Princesa Federica de Orange y Nassau, su hija, con el Príncipe heredero de Brunswick Carlos Jorge Augusto. Antes de celebrarse ámbos casamientos hará este último Príncipe un viage á Italia; y el primero pasará algun tiempo en la Universidad de Leyden. La Familia Statuderiana fué el 16 á aquella Ciudad para ver la habitacion destinada á dicho Príncipe durante su permanencia allí, que es la casa del Baron de Leyden. Antes de salir para restituirse aquí visitaron el magnífico gabinete del Burgomaestre Gael.

*Roma 8 de Setiembre.*

**S**eñalado por S. S. el dia 30 del mes anterior para la audiencia pública de despedida del Embaxador de Venecia, pasó este Excmo. con grandísimo tren, gala y acompañamiento al Palacio Quirinal, donde fué recibido con las formalidades acostumbradas, dándole S. B. muchas demostraciones de cordial afecto, y regalándole un precioso rosario para sí, y otro para su esposa. Despues le envió un quadro de tapicería que representa al Evangelista S. Márcos, con primoroso marco y cristal; el cuerpo de S. Urbano Mártir, y dos caxas con *Agnus dei*.

El P. Fr. Vicente Castrillo, Corrector general del Orden de los Mínimos de S. Francisco de Paula, expidió á 7 de Abril de este año una Pastoral á sus Provincias de España mandando que en todos sus Conventos se celebre perpetuamente el dia 13 de Diciembre un solemne aniversario y misa por el alma del difunto Rey D. Carlos III de España, singular protector y bienhechor de su Orden. Igualmente mandó que todos los años el dia 17 de Enero, en que se celebró en la Corte de Madrid la proclamacion de su sucesor el Sr. D. Carlos IV, se cante en los mismos Conventos *Te Deum* solemne en hacimiento de gracias al Todo-poderoso, rogando por la importante salud de SS. MM. Cat. y de toda su Real Familia, y por la felicidad y acierto en su gobierno.

*Lisboa 29 de Setiembre.*

**A** 23 del corriente fondeó en este puerto el navio Frances denominado la Nueva Alianza, el qual en 12 dias de navegacion ha conducido desde el Havre de Gracia al Excmo. Conde de Chalon, que viene de Embaxador de S. M. Christianísima en esta Corte.

*Cádiz 29 de Setiembre.*

**A**yer entraron en este puerto la fragata la Union y la polacra S. Juan Bautista procedentes de la Guayra y Campeche. Conducen la 1.<sup>a</sup> 2693 pesos, 3095 fanegas de cacao, 5576 libras de añil, 6658 de café, 432 arrobas de algodon con otros efectos; y la 2.<sup>a</sup> 1525 pesos, 3700 quintales palo de tinte, 82 arrobas pimienta de Tabasco y 1266 de arroz.

*Madrid 9 de Octubre.*

**E**l Dr. D. Diego Solano, Cura de la Parroquial de la villa de Minaya

en el Obispado de Cuenca , y Abad mayor de la Abadia del Cañabate, ha tenido el honor de besar la mano á S. M. á nombre de la Abadia con motivo de su exáltacion al Trono.

Joan. Gottlieb Heineccii , *elementa juris Naturae et Gentium, castigationibus ex catholicorum doctrina, et juris historia aucta ab Joachimo Marin et Mendoza, J. N. et G. in Regio Matrit. Lyceo Prof. Editio secunda Matritensis.* Véndese en la Imprenta y Librería de Plácido Barco , calle de la Cruz.

Discursos morales y consideraciones familiares para todos los días del año, compuestos en Italiano por el P. César Calino, de la extinguida Compañía, traducidos por el P. D. Simon Lopez , Presbítero del Oratorio de S. Felipe Neri de la Congregacion de Baeza , para el uso de los Curas Párrocos , y Directores de Congregaciones y ejercicios espirituales : obra utilísima para leer y predicar. Tomo II que corresponde al mes de Noviembre. Se hallará con los antecedentes en las Librerías acostumbradas.

Tratado de la oracion de Quarenta Horas que se celebra diariamente en Madrid , y en varias Ciudades de España; de la que se celebra solo una vez al mes ó al año en muchas Iglesias de España y de América ; y de la que concedió Clemente XIII para que se celebre en todas las Iglesias de la Christiandad en el tiempo de Carnaval : obra muy útil para toda clase de personas , especialmente para los Párrocos , y demas que tengan cargo de almas : van insertos los Breves originales, por los quales los Sumos Pontífices concedieron Indulgencia Plenaria á todos los fieles que habiendo confesado y comulgado visitaren el Santísimo Sacramento expuesto por las Quarenta Horas ; y varias Fórmulas y Decretos de la Congregacion de Indulgencias, con sus traducciones al Castellano : su autor D. Agustin Alvarez Pato y Castrillon. Se hallará á 4 rs. á la rústica en la Librería de Cano , casa nueva de los PP. de S. Felipe Neri ; y en el puesto de Yuste , gradas de S. Felipe.

Elementos de Física teórica y experimental de Mr. Sigaud de la Fond, Demonstrador de esta ciencia en la Universidad de Paris , traducidos añadiendo la descripción de las máquinas y modo de hacer los experimentos ; la meteorologia ; el sistema del mundo segun Copernico ; y las causas físicas de los fenomenos celestes : por D. Tadeo Lope , Ingeniero Ordinario de los Reales Exércitos. Seis tomos en 4.<sup>o</sup> con 86 láminas. Esta obra es un Curso completo de Física experimental, por cuyo medio puede qualquiera aprender por sí solo esta útil ciencia, aunque no esté versado en las Matemáticas , é imponerse en los muchos y útiles descubrimientos que se han hecho hasta el dia en esta materia. Véndese á 132 rs. á la rústica , y 156 en pasta , en la Librería de Barco , carrera de S. Gerónimo. En la misma se hallan los tomos 5.<sup>o</sup> y 6.<sup>o</sup> sueltos. Los subscriptores acudirán á casa de Copin á recoger estos dos últimos.

Tratado odontálgico en el qual se exponen las enfermedades de la dentadura , y los medios así manuales como medicinales propios á corregir sus vicios y á conservar su limpieza , por Mr. Abadie , sangrador y dentista en esta Corte. Segunda edicion. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo , frente á S. Felipe ; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá ; y en el del Diario , frente á Sto. Tomas.

Carta dirigida al Preceptor de Taranco , en la que se insertan no pocos ni pequeños reparos á la Gramática del Preceptor de Atienza : por D. R. V. , con la institucion pueril de Mureto en verso Castellano. Se hallará en la Librería de Escribano , calle de las Carretas.